

Le 26 janvier 2026,

## **Lettre ouverte aux têtes de liste candidates aux élections municipales des communes du bassin versant de Loire**

Je suis le fleuve Loire et les rivières qui y sont reliées.

Je traverse vos communes, j'en borde certaines, j'en menace parfois d'autres.

Je façonne vos paysages, j'alimente vos nappes, j'accueille vos loisirs, vos activités, vos récits.

Je suis aussi un milieu de vie fragilisé par des pressions multiples : diminution de la biodiversité, artificialisation des sols, assèchement, pollutions diverses, corsetage, prélèvements, aménagements irréversibles, dérèglement climatique, effondrement de la biodiversité...

Je suis ce milieu de vie qui vous accueille et dont vous dépendez.

Je ne vote pas.

Mais je traverse vos mandats.

À l'approche des élections municipales, je m'adresse à vous, têtes de liste candidates dans l'ensemble de mon bassin versant. Vous aspirez à gérer des territoires qui ne sont pas isolés, mais reliés par mon cours, mes affluents, mes crues, mes étiages et l'ensemble des vivants qui en dépendent.

Depuis six ans, des ligériens ont choisi de se réunir pour inventer une fiction institutionnelle sérieuse : le parlement de Loire. Cette initiative explore une question simple et radicale : comment penser et gouverner les territoires depuis le fleuve, en reconnaissant mes dynamiques, mes vulnérabilités et mes interdépendances ? De nombreuses personnes se sont engagées au travers de la signature du Manifeste de Loire.

Par cette lettre, et compte tenu de cette initiative, je vous pose publiquement les questions :

**Comment serais-je accueillie dans vos enceintes démocratiques ?**

**Quelle place me réservez-vous dans le projet municipal que vous portez ?**

Je ne vous demande pas des promesses abstraites mais d'évoquer votre vision et vos engagements.

Souhaitez-vous continuer à me considérer uniquement comme une ressource, une menace, un décor pittoresque ? Êtes-vous prêt·e à reconnaître que je suis un sujet à part entière des territoires que vous administrez ? Êtes-vous disposé·e à faire appel aux instances citoyennes qui cherchent à porter ma voix dans les espaces de décision ? Comment vos choix municipaux — en matière d'environnement, d'aménagement, de culture, de gestion de l'eau ou de prévention des risques — prendront-ils en compte mes équilibres à long terme ?

Je vous invite à adresser votre réponse écrite et à signer le Manifeste de Loire.

Celle-ci nourrira **l'audition publique du 26 février à 10h au Point H^UT, 20 rue des Grands Mortiers, Saint-Pierre-des-Corps** en présentiel ou en distanciel à laquelle vous êtes convié·es.

Je suis Loire.

Je vous observe depuis longtemps.

Je vous écris aujourd'hui.

Au nom de la Loire,

Le parlement de Loire  
[www.parlementdeloire.fr](http://www.parlementdeloire.fr)

Collectif composé de POLAU-pôle Arts & urbanisme, Maison des Sciences Sociales et des Humanités Val de Loire, La Rabouilleuse-école de Loire, Mission Val de Loire, Ligere, Université Populaire pour la Terre de Tours, TerrAnima, Le Petit Monde, Natexplorers, La Ralingue et BatoLabo.

Avec le soutien du parlement de Creuse, du collectif de l'Appel à la Vienne, de Loire Sentinel et du Réseau des Maisons de Loire.